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伝統の中に息づく「やぶっちゃの温泉」
〔大阪事務所/高坂憲治〕

「エトオッー」掛け声とともに男たちが参道

の石段をのぽり、桜円を潜って練り込んで来

る。今年の頻屋化うや)がそれぞれの講の帷を

症Wながら行列の先頸に立つ。既に男たちは十

分に酒に酔っており、行列の次第は乱れている

成花(なりはな)が、参道の両側に陣取る見

物人の顔をかすめるように振り詞される。成花

とは、長さ一岡半・ほどの若桜の枝に掌大の餅花

をつけたものだ。

続いて節句盛(せっくもり)が進む。節句盛

とは「鬼頭(おにがしら)」である。それは、そ

ば殻を綜椡でくるみ光而を作ったもので、角は

人参、両眼は蜜削・「、に1と眉は架の実、.身、は大根、

耳は餅か大根で作られている。

流枝の松(ごえのまつ)、いぱ町架、豊年俵

が続き、最後に5人の若衆に担がれた火餅(だ

いひょう)が入場する。大餅は殻謡、杜1霊が宿

る大鏡餅で、5枚と定められている。1枚は六

升から斗、直径約尺、鳳さ四寸で、それぞ

れ内布にくるんで背負って運ぶ。

酒に酔0た若衆は兀気がよい。「エトオッー、

エトオッー」の捌、けj詐とともに、火餅を投げ上

げ、振り回し、見物人の中にまで突入しながら

本堂をめざす

本堂はこの口のために内部はきれいに片付け

られ、本尊の十一而観世音は堅く閉ざされた堅

固な木扉によって守られている。その理由はす

ぐにわかった。本堂に練り込むと勢い込んだ瑞

衆は、大餅を「エトオッー」と叫ぶやご本尊に

納めされた供物

向かって投げつけるのであるここでは無礼講

らしい。

各誠の幟や成花、節句盛、大餅などは供物と

して納められ、その前で数え歌を歌い手打ちを

して退堂となる。

節句之頸(せきのどの行鄭・が終わると、法

螺貝を合偲1に本堂から禰餅が投げられ、見物人

が今司.ι1年の福を分けてもらう

これは、三丞.県川島ケ原村に仏わる正珂微

「修正会」の村人の「おこない」である節句之

、
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大餅練り込み
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子供せきのと

頭のh'"である。正村堂は奈良束火寺の印度渡

来僧尖忠羽1尚(ぢっちゅうかしょう)がこの地

に観音堂を建立したことに始まると伝えられて

いる東人占'の 1・:火会の 1つとして正"早・々

にhわれる修止会がこの観音堂でも行われたの

で.1ξ打竜と 11乎ぱれている。正門堂は、 t.j三1、

・.Hに東大寺で行われる修二会、法華会のため

に通称される'j十地、三"堂に並び称されたと

伝えられている

かつて島ケ原村には9つの誹があったといわ

れるが、現在は小矢力'(なかやほう)、火迫力

(だいどうほう)、西浦堂(にしうらどう)、兀

噸村住とうむら)、南成力(なんせいほう)の

5つの誠を残している。そして今では、子供たち

が練りこむ「こどもせきのと」が加わっている

製 2 j11211 には、.11J1堂のおこない」であ

る修.1N会が行われる

節句之噸の糾!り込みがイ」'われる 3 11前の 2 門

8 Π、「1島ケ標やぶっちゃランド」に「やぶっ

ちゃの湯」が完成して竣に式がhわれた

「「

▲
ひと・まち・地域

正月堂

「やぶっちゃのi昜」は、平成 12年ごろから判

民のむらづくりワークショップの'・1',で枇想さ

れ、平成 15年、i品泉を掘削し、平成 16年1 村

に殺訓'コンぺを行って、我々の捉案が選定さ

れ、約9ケ門の:1二1Ⅱの後に完成した地域振興と

村民の健康づくりの拠点である。

「やぶっちゃランド」は木津川士.流で花崗岩

が鮴卿した河床が豪快な県観を形成する「鯛ケ

瀬」渓谷にある。平成6年にキャンプ場などが

整備され、赤から秋にかけてキャンプやカヌー

等を楽しむ人で賊わう。

「やぶっちゃの湯」は、やぶっちゃランド令

体の管理機能や食事、入浴などのサービス機能

をもった既設の「ふれあい七ンター」の改修を

含め、温泉を活Ⅲした地城振興と健康づくりの

拠戚として整備することが刈待されていナ'

この施設のコンセプトは「水と緑と乍を結ぶ

天空の満UIU とした。水は木津川を」靴は1急ケ

城の田畑や11.1々を、そして溢んだ空が1;ιケ煉の

幽然やその'1・,で営まれる人々の生活を表し、こ

,1 .

やぶっちゃの潟外観
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露天風呂



の施設はその冏にあってそれぞれを結ぷもので

あることを意味している

実際に施設は木津川に血した法面に恨り出す

ように空中に浮いている。

ここでは、どの施設からも鯛ケ瀬の景観を楽

しむことができるように、川に沿って温泉棟を

中心に左右に「健康づくり棟」と既存のふれあ

いセンター改め「賑い棟」をりニアに配握した。

温泉棟は、この地に湧1,1,1した優れた温泉を楽

しむことができる浴室と天空の露天風呂、入浴

後の休憩、伊賀地域を中心とした物産の販売、

そしてやぶっちゃランド全体の管理を行う出・務

室によって栴成されている。

健康づくり棟は、さまざまな健康プログラム

をもった教室を開くことのできる、15mプール

やトレーニング室、トレーニング機捲室で榊成

賑い棟 温泉棟 健康づくり棟

平面図

されるほか、家族で温泉を利用できる家族風呂

がある。いずれの機能も村民が気輕に利用でき

るように配態されている。

賑い棟は、レストラン棟として装いを新たに

した。伊賀地域にこだわった食亭・や、グループ

やフフミリーでの食亊ができる。「やぶっちゃ

の湯」の工事・と並行して加工施設が建設され

た新鮮野菜などはここで販売されている。

島ケ原村を含む伊賀地域1市、3町2村は平成

16年11打 1日合併して伊賀市として新たな歴

史を刻み始めた

竣式のΠ、,矣拶に立たれた伊賀市長は伊賀

市を代表する温泉として、東の「さるびの」(旧

大山田村)、西の「やぶっちゃの湯」と紹介さ

れた。どちらも地域の兀気づくりの拠、'.气として

我々がお手伝いしたものである



休憩室

この2つの温泉施設には共通した点が多い。

まず、泉質が比較的似ている。ナトリウムー炭

酸水IU艮塩化物泉で入浴後は肌がツルツルす

る美人湯の系統である

さるびの」は「そうぞの森大U.旧羽呈泉さる

びのがd江t*,称である。「そうぞ」とは、大

1」.1田地域の力,,で「みんな(皆)」という意味

であるつまり「みんなの森、みんなのi品宗、

みんなで創るソウゾウする)」の意味を込め

たネーミングとした

ー・方、「やぶっちゃの湯」の「やぶっちゃ」と

は、高ケ煉の力言で「みんな」という愆味なの

である。共にみんなのものなのである。

今皮は伊賀市として共に地域全体を元気づけ

る役割を担うことになる

竣τ式の1_1は朝からあいにくの雨だったにも

かかわらず、大勢の人が駆けつけてその竣を

祝った。テープカットのあと、1●ケ鳳村に江j「

時代享保年間から仏わる「獅子祁淳Uが保存会

の力々によって奉納された

電tミ觜'早忌っち申の渇」等竣工式

"
ひと・まち・地域

獅子神楽

そして来賓挨拶の最後に立たれた稲盛稔夫前

ネナ長がしみじみと「つくってよかったなあー」

とおっしゃったのが印象的であった。

木津川に架かる鯛ケ瀬人儒を渡って来ると'

而に見えるプール棟は、人々にやぶっちゃラン

ドのゲートをイメージさせるデザインとした

このプール棟の正而にある2本の柱の頂部に

は、村長さんはじめ村の皆さんにお願いして匙

かせて頂いた節句盛が、この地域の元気づくり

を見守っている

<島ケ原温泉「やぷっちゃの湯」のお問合せ先>

しまがはら郷づくり公社

TEL:0595-59-3939

URL:hⅡP;//、NW、V.yabutcha.com

<大山田温泉「さるびの」のお問合せ先>

大山田温泉福祉公社

TEL:0595-48-0268

URL:http:ノ/、¥、VW.sarubino.com

プール棟の節句盛



大阪都心に残された最後の一等地~大阪駅北ヤード

〔大阪事務所/馬詰建〕

最近、火阪駅周辺では、第129号でも紹介さ

れたJ R大阪駅ビル内の改装(mido)、すでに完

成した阪神電鉄による西梅田再開発(ハービス

プラザ、ハービスエント)に加え、以下の開発

"1画が目白押しである。J R大阪駅新駅ビル・

空中コンコース(新駅ビルにはヨドバシカメラ

と入札で競合した三越、約50,ooom0や関西最

大級のシネコン。H23完成予定)、阪急百貨店の

建替(百貨店部分は約84,ooom.。 Hお春完成

予定)、梅田大丸ビルの増床(1,5倍の約60,000

m.。 H23頃完成予定)、が発表されるなど、こ

れらすべてが完成すれぱ、大阪駅周辺の中心性

は飛躍的に高まる。

さらに、陪"心に残された最後

の一等地」と言われる、最も大き
<1"1>

な大阪駅北地区(通称、北ヤー <1ⅡD

ド)の再開発が残っている
(・ )

これについては、「火阪駅化地 0朋0
区まちづくり基本計画」が昨年

の7河に発表されている。我々

も若干関わる機会があったので、

その内容・特徴を紹介するとと

もに、今後の大阪駅周辺の将来

像について、触れてみたい。

大阪駅北地区まちづくり基本計

画:平成 16年7 村。

httPゾ/W、υ、¥.city.osaka,jp/

k e i k a k u c h o u s e i / n e 圦, S /
執日鰍峯

20040730_eki.htmD ノ"Jサオ

京ル

大阪駅北地区

大阪駅北地区は、JR大阪駅

の北側(梅田ヨドバシカメラの

西側)に広がる広大な敷地(約

24ha)で、現在は一部が一時駐車

場やスキーバスの発着所として利用されている

だけである貨物駅としての施設なども残った

ままのところもある。

平成 14年度にはまちづくりのコンセプト等

1

先h幽"区頃
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嬰点断の適良

大阪駅北地区まちづくり墓計画、
"旧.0、大繍'山

(出典

用辺へめ漉及

シンボル軸
*と雌を取り入れ.遭豁窒間と宅地
空聞,逓箪物とが休となたゆと
りと皿枯島る空馴を"盧
岨わいと活力を生み出し.酋心鼈壊
全体へと豊及

中之血単区へ

劇辺市新抽の
両生の促堂

四辺市街地の
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北口広場
シンポル性力燮く、アメニティ
畳かな空制を剤皮
人点が単い、集い,交轟する場

西口広場
轟靭な交通提能を破保し、世"有般の
ター走ナル地区としての楓能妄強化

隠わい軸
畦昇の飼見拠点を遷犠Lて、当抽
信闘尭との扣摩効桑を臭据L、田
辺への波及効巣を富める

.駈急嵯田駅方面の蜂わいを塘侶内
に呼υ込"、断悼田シ〒'方画へ
と誘導

叫

町地区
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田ヨ而出抽Φ
再生の促進

地区

出典;大阪駅北地区まちづくり基本計画、 H16.フ、大阪市より)
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について、国際コンへが実施され、3つの優秀

案等が発表されたこれらの結果を踏まえて、

平成15年10月には「大阪駅北地区全体構想」(以

ド、全体構想、)が大阪市より発表されている。

その後、「大阪駅北地区まちづくり基本計画」

(以下、基本計画)は基本構想の実現化を目指

し、策定されたものである。

中核機能としては、「ナレッジキャピタル」

D欠世代ロポット産業創出拠点」などが示され

ているが、以下では、空問構成等の特徴を中心

に紹介する

通過交通の抑制

「金体構想」「基本"1画」ともに、骨格道路と

して十字型に南北軸と来西軸が計画されてい

る。「金体構処Uからの大きな変更の 1つは、地

区の南北軸でもある四つ橋筋を部分的な延伸と

した那である。「金体枇想」では、南北軸は川

つ橋筋として延伸し、そのまま新御堂に直結す

る案となっていたが、少しでも通過交通を減じ

るために、一旦、西側の北中津線へとつながる

構造に変史されている

地下街をつくらない

東海道線支線の地下化と地下新駅が同地区内

に計画されているにもかかわらず、「基本計画」

では地下街に関する内容はほとんどない。1明硫

には示されていないが、地、Fをつくるのではな

く、南北軸や東西軸を中心に緑や水にあふれた

空問、にぎわいの空間を形成し、「人は地表レ

ベルを中心、に回遊する」ことを目指している。

別途、建物レベルや民問敷地内で地区内を回遊

するための「賑わいネットワーク」も計画され

ている。

地下街はJR大阪駅の南側にディアモールを

はじめとして一大地下街が形成されているが、

現状ではJR大阪駅に地下がないため、一旦、

地上に上がる構造となっている。今後は、J R

大阪駅の新駅ビル建設にともない、3階レベル

の橋状コンコースが計画されておりJ朔則の地

下及び地1二の歩行者導線はJR大阪駅で地上も

しくはそれ以上のレベルに誘導されることにな

る。このことから「基本計西」では、 J R大阪

駅新駅ビルのメイン玄関となる現中央に1北出口

付近の21培レベルからのアクセス、及びそこか

らの眺望を重視した導線計画・広場づくりを重

;見している。

南北軸は水と緑の谷に

南北軸は当地区の最火の骨格であり、「緑の

谷」とでもいうべき空間が計画されている 40

mの計画帳員に加え、セットバック及びそこで

の公民連携による水と緑の空間、さらに上部階

も段階的なセットバックと屋上緑化により、建

物側の空11.Ⅲ二おいても圧倒的な緑の量が確保さ

れる。また、水のしつらえにはストーリー性を

導入することも計画されている。この偶'惰道路

からは北訴テ者導線を分断しないよう、車の進入

路やサービス車両なども原則禁止ということに

なっている。

大阪を訪れる観光客や外国人への玄関L1とし

て、地表に水と緑があふれる新しい大阪の玄関

に1としてのイメージ創出が最大のねらいである

▲
ひと・まち・地域

ーー畢ーム昼上プラザ
^^
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厳駅ビル
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出典;大阪駅北地区まちづくり基本計画、 H16.ワ、大阪市より)
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東西軸は楽しい・にぎわいの道に

東西軸は新梅田シティと阪急、茶屋町地区を結

ぶ導線でもあり、歩行空間での楽しみとして、

ストリートファニチャーなどとともに、歩道部

分でのキオスク・移動飾易店舗、オープンカ

フ工や屋根村き力フ工などの歩迫へのにじみだ

しが計画に尓されている

ルギー、情報発信・プロモーション・案内等の

マネージメントを行'う「一体的な管理キ体」も

「基本計画」に位避づけられている。

大阪駅北地区の開発がもたらすもの

大阪駅北地区24haについては、すべてがー

気に開発されるのではなくJ即侍点では、先行

開発区域約7h0が計画されている(H17に人札

予定)。この7haの導入機能として「商業・オ

フィス」、「ナレッジキャピタルゾーン:研究・

肝1発・学術機能、オフィス等」、「ハイグレード

なホテルや住宅等」が示されているものの、南

北軸や東西軸も部分的な整備となるため、地区

全体としての開発効果が発捧されるのは、かな

り先になるσ鼎吽点ではH22以降)。

地区金体が開発されれぱ、これまで孤立して

きた新梅田シテずや少しアク七スしにくかった

阪急、・茶屋町駅を結び、またJ R新駅ビルと空

中コンコースにより、大阪駅北地区と西梅田地

現在の大阪駅北地区(右にあるのはヨドパシカメラ)

『

、

^

_、ー"地一

(出典:大阪駅北地区まちづくり基本計画、 H167、大阪市より)

共同の管理・運営、ガイドラインの必要性

こうした空問の実現には、民間敷地と歩遭部

分での「公民迎井制以外に、水や緑のネットワー

ク、建物内やデッキレベルでのネットワークを

実現する「民間敷地同士の協定やガイドライ

ン」が必要となる

空問確保のルールづくりに加え、施設、エネ

ノノ/区等の連絡・1回遊性も生まれる。これまで孤立

が

J

■^

していた施設を含めた梅田(キタ)の中心性・

拠点性が高まることは俳実である。

しかし、それよりも、これまで大阪駅周辺に

はミナミの道頓堀・通天闇のような、これと

いった顔がなかったが、本当に「水都・大阪」

としての新Lい大阪の顔を作り出すことができ

れぱ、それが一番の成果であり、最も高い染客

効果を生む源になるであろう
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「町家プレス」りりース!
~京都試作ネット新連携事業~

〔京都事務所/高野隆嗣〕

パイロット事業の近畿第一号

半導体産業を支える最先端の製造技術と装

哉・材料・が一詞に会する世界最大の展示会とし

て知られる「セミコン・ジャパン2004」が昨年

12月1日から三日問1鷄長メッ七で開催されま

した。出展者数26力国、1,610社、来場者数108

千人を越える同展示会において、京都試作ネッ

トが畍1発した「町家プレス」等の卓上詮凪型試

作品製造装避3機種がお披露目されました。

京都試作ネットについては咋年、本報でもご

紹介しました(Ne那 Lette"26号)。「試作に特

化したソリューション提案」活動に取り組む京

都の機械金属関連分野の中小企業12社からな

るグループです。

今回、開発した「町家プレス」等は、経済産業

省の畔井連携対策委託亊業(パイロット事楽)」

として昨年夏に採択された、京都試作ネットの

rMMF (Micro・Module・Factory)プロジェク

ト」のプロトタイプ第一・号機です。

都市型の試作工場に不可欠なインフラ

既にご案内の通り、京都における新たな産業

活力の源泉として試作産業を育成し、Π止界

の,式作産業染鞁地を京都につくる」ことを京都

市U乍ネットでは1_1標にされています。 rMMF

プロジェクト」はその為の「インフラ」と位超

づけられています

大学や研究開発型企業が市街地に混在する京

都のまちでは、クライアントとの近接性を硴保

するために、試作工場が市街地に立地するこ

とが求められます。しかし、既存の工作機械

では大型・大騒音なため、操業に大きな制約が

生まれます。

今回開発の「1町家プレス」等の小型マシンは、

コンパク N小型連製山で低公害、家庭川電源

でも動くためf密集市銜地での操業も可能にす

るものです。職住一体型の居住様式であり、伝

統産業など京都の盛業のインフラとしての役割

を担ってきた町家も、この機械を持ち込めぱ貳

作」二場としてしにまれ変わります。

まちなかに試作1:場を立地させることで、研

窕開発型企業や大学との近接性を扣保し、新た

なべンチャーのM床づくりにも賀献できます

また、寸法や価格も従来品より惰段に抑えら

れ、"・'小企業が研窕開発に取り紕む際の負捉幌

減効果も剣待できます

セミコン・ジャバン2004

「セミコン・ジャハンユ004 では、半導体関迎

のを'だたる大企業力茆扇央しと柴やかな展木プー

スを述ねる巾、京署1諄式作ネットの1.1リ畏ブースは

「のれん」「ふろしき」「掛け珊IU で彩る「小物

屋慢U の装いで存在感を示Lました。

注倒を藥めたのはブースだけではあ"ませ

都謁1'.兪" Not

"
ひと・まち・地域

セミコン・ジャパン2004の様子(12あるプースのーつ)

聖==こ

京都試作ネットの小物屋風の展示プース

^^^
棚弁楕
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ん MMFプロジクトの3台の試作マシンを

活用して「幸せを呼ぶコガネムシ」製造の実演

もお目見えしました

予め用意したコガネムシの乎足を模った薄板

を小型成形機に七ツトして型締めをし、イン

サート成形によりコガネムシの胴体を形作りま

す写奥1 出来上がた部則を次ι、岡家プ

レスに七 y卜して薄板の枠からコガネムシの手

足を型抜きします写真2 出来上がたコ

ガネムシは尿都試作ネットの連絡先等を。己した

専用ホチ袋に入れて来店者にお分けしました

1ヨ:':工 3

結果は写真の通りの大盛況来P'名に恊力を

お願いし大アンケトからも九くさんの人が

MMFプロジェクトに興味を持ていナナ、けメ

ことが分かっています

先駆けの風を京都から

町家フレスは早ければ今年巾にも販売さ

れる見逓しですし、今後も MMFプロジク

ト」のマシンラインナ、・プは徐々に拡充の予

足です

2月6日付の京都新聞W1刊1、は「,武作品開

発ネット受注京都府が予算'11.と報道され

a舌題を1呼んでいます京都,式作ネノトが1 指

てきた「京都の試作産地化 r向けて'武作

プラットフォーム」が現笑味を帯びてきまし

大方、経済産業省も今春「ヰ,小企業新出業

活動促進法d反称)」を制定し、'1・'小企業新

連携足進のめの亊業費とて数卜億円を予

算,1'するなと日本経済全体の活力を下支え

する中^1企業の枯極的な経営革新に向け大手立

てを拡充しています

地盤沈か」トばれて久しい近畿圏ですが

中小企業家のみなさんの熱気では他地域には負

けてはいませんとりわけ仕統と革新が同居

する街呆都そこにはいつも先駆けの風が

1叺いています

京都試作ネ、ト実演

コカネムシの出来るまで

盧倒

京都試作ネットの「実演」に見入る来店者

ザ「

亰都
作ネット
^

゛^



"思、し、やり"
〔取締役会長/三輪

1月18日、「京都のバス事業を考える会」は、

桝本市長へ中問報告で、諮問亊項の1-「生栖

支援路線のより効率的、効果的な確保策につい

て」を答申しました。

経営のセンス

この「老える会」が、 MKグループの提起、

即ち路線バス事業参入の許可申請、具体的には

いわゆる外廓線での逕行剛価が契機ではじまっ

たことは、よく知られているところです。

中間報告について、どの新聞も、小型バス、

乗り合いタクシーによる代朴運行のモデル試行

突験の提案を避いていました。問述いではない

のですが、ちょっと足りないのですね。

戦術的には市民の関心を呼ぴ、民冏交通亊業

者と共同して創意工央を促すことを狙っていま

す。"規制緩羽1"の影粋力打児実になったいま、城

略的課迦は市長の諮問理由にありますように、

"11iバスと他の交通郭業者との恊力による、 11i

民のための公共交迎網の構築"にありますそ

の'オ女'であり、リードするのは"公"でなけ

れぱならないとぢえています。

公共サービスにはいろいろありますが、"11i

民の足"川1ち、地域社会での生活行動を保証す

るのは、消防・1坊災、廃棄物処理などとともに

地力公共団体のつまり市長の賀務であ"、1b'N

みんなによる公共の福祉として緋持、俳保しな

けれぱならない仕事です。市民の足とは、

VOL.126で「歩行椛」を硴立したソウル特別市の

条例を紹介しましたが、歩行から始ま"ます。

歩行から始まる市民の生活行動に公共交迎排

業の二ーズ川1ち"市」身"があるからです。

様々な"新規参入"が出てきます。いわゆる

クリームスキミング、美味しいとこ取りです。

萸凶で 1980年、サッチャー政権のもとで規制

緩利と民営化がイ」・われ(ロンドンは別所价胴邪の

況雑区問に、ピーク塒問帯だけ述行するニッチ

泰司〕

事業老が現れ、大混乱を起こしました

ニーズを的確に捉え、参入にも迅速果敢に対

処する、そういう敏感な経犠'体質を鍛える、そ

の環境を作ったのが規制緩和策だと思います。

経営への信用・信頼

官や公が、市民や企業からの税金を使ってや

ることは、環境、即ちインフラ整備です。イン

フラにはハードとソフトがあります。ソフトと

は政策・制度・計画、その前の調査・研究・教

育です。「考える会」もそのーつです。

公営企業は事業税を納めない分、ソフトイン

フラに人と金を投入する役割があると思いま

す即ち、核であ"リードする存在です。災際、

公営企業は郡細なデータを蓄祐しています。

今回、専円部会では、「生活支援路雁剣といっ

ている27系統について綿搖に分析しました。

公営のヰ予性は、談会のチェックを受けること

と、公務Rが担っていることです。公営企業の

職員は勤莇形態等は特殊ですが、公務員です。

地力公務員法第30条には、「全休の雅仕者とし

て公共の利益のために、勤務し、全力を挙げて

リ1念すること」、31条では服務の宣誓をするこ

ととあります。何か起こった11寺、市民を守るの

です 10年前、阪神・淡路火震災の時、県や1"

の職Uがどのように獻身したかを見ました。

さらに企業絲営にとって"信川・偏'頼"は、

岫も大ιⅡなことです。だから、民営といえども

公典交迦を杠巧ものは、市民への儲報公開の褒

イ丁:があると,」うのです。イギリスでも、2000年

の交通法で、1卯業者と行政とのバス述行サービ

スの品質契約が怯定化され、住民への情報提供

が鞍務づけられています。

職業倫理は先ず己から

縦避機関や商:1.:会談所議員、市会談員の皆さ

んからも、いろいろ吋ねられます

「あれこれ,_;う前に、先ず、バスに乗0て下

"
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さい」と申し士.げています。真実かどうか、現

場のことは現場に聞け、です。

バスの中と外を観察して下さい。バスの中で

番マナーが良いのは乗務貝です。「お座りに

なって下さい」と言って硴認し、「発車します」

と言ってから動きだします。車内事故一お年笥

りがふらついて怪我されないように。乗務員が

状況を見て判断して言わんといかん。「次は0

です」と言ったテープでのアナウンスではで

きない。いま市、バスの乗務員は約700人います

が、乱暴な迎転をしたり、愛想の良くない乗務

員にお1乱にかかるのに苦労するくらいです女

性乗務員も増えています。

行儀が悲いのは、乗客の方にF1立ちます携

弗〒E話でしゃべる、一人で.人分の座席を占領

する、優先座席{U坐ってしらん顔の若者など、

1台のバスで必ず見かけます

卓外を見るとどうでしょう。停留所にある時

岡表通りに走るのが銘線バスの腺則です。鉄遭

と同じです。決まった時11Ⅱに、キチンと来ないの

が間述いで、それがバス肌れの巌大の椋因です。

"定時性砺淵↓"のため、「走行環境」は路線バ

スの生命線です。バスの運行を邪魔しているの

は誰ですか。一番、行儀の悪いのはマイカー

所かまわず停めて銀行へ入ったり、賀い物した

り。次に、配送トラック、ニ〔小の東これもそ

の述転者が悪いのではなくて、時1川にお構いな

く荷物を運ぱせる力が原佳1者ですタクシーの

ドライバーは、さすがに公典交逓の艸Ⅲ1です

バスに敬意を杉、つていますしかし、巾にはタ

クシーをバス停の前で停める人がいます内0

巾心ですね

マイカーを迅肱していると、どのような,0劃!

状態になるでしょう見えるのはデカいバスの

東体。邪魔だと忠う。それを動かしている述転

千'に、モタモタするなと思う。そのバスに乗っ

ている何十人かの来客は意識に入っていません

そこで、バスの乗務呉は、プッ!と鳴らし、

コラッ!邪魔するな、と,つたら時的には効

来があるでしょう

しかし、彼らはじっと耐えているのですお

客さん第先ずdから司1すと

かつて、京火元総長の平澤興先生.に教わりま

したが、論評卜坐仁篇にこのようなi轟句があり

ます。

子佐K 、「参(しん)よ、吾が迫は以て之を

貫く」。曽子EK 、「唯」 f・出ず門人問うて

EI<、何の謝いぞや」曽・fLK、火子の適

は、忠恕のみ」

忠とは、中と心の介字「まごころ」の愆味

で、偽りのない誠意、すみずみまで欠けめのな

いまごころまじめで誠意にあふれていること

です

恕とは、如と心の合字。如は汝と伺じで樹手

のこと心と併せて、態W、やる、ゆるす、自分

と向じように相手・を忠いやる。幽分と引き比べ

て他人を寛大に扱う、伺儲して相手をとがめず

におくことです。恕、と恕で"仁"ーつに達する

のです。

論語の衛霊公篇にも、「了・ri11ⅡうてEK

舌にして以って身を終るまで之を行う可き名イ、i

りゃ」。子日く。「其れ恕か。己の欲せざる所は、

人に施す勿れ」。とい有削'な需,令ルあります

職業倫理の真做です。これが基礎です

それは、少しずつでしょうがご必ず乗客に、

市民に映ります。災際、そのような乗務員の態

度を見た人から、手紙が来ます。「よく我慢L

て、ソフトに親UJ、]'箪にやって頂いている

感激しました」と。

"まちづくり"とともに

1960年代から人都1"近郊へj'住空岡が広が

りました。次には内都の住民年齢拙造が変わ



り、生活1丁動が変わります。その速度がこれから

の都市づくりの問題です。通勒・通学が減り、 高

齢者はマイカーでの移動も難しくなってきます。

乗車密産の低い地域では、それに応じた小さ

い車両で、医療・介護、買い物など地域生活圈

域内での行動需要と、広域移動には鉄這駅との

連絲をと、マイカーに頼らないでも暮らせるよ

うにというのが、「生活支援路線」の課題です。

都心部での系絖整理も課題です。公共交通は、

都lbづくり、まちづくりと一体です。公営交迎

はそれをりードするのです。

小型バス、乗合タクシーとの乗り継ぎといっ

ても、料・金収受の方法はどうするか、乗換抵抗

を少なくする、停智所、ターミナルは、など試

してみないと判らないことがあります。

交通局は、平成口年(1999)9月「ネ誇営健全

化プログラム21」を、平成 15年(2003)3月、「ル

ネッサンスプラン」を、そして同年4月の交通

司f業審議会符1."と併せ、同年8 村、「京都市交

通耶業アクシヨンプログラム」(20田~2008)を

策定して突行にかか0ていました。

審談会符申で"規制緩和"の具体的影糾を踏

まえ、"新たに生じる課題に迅速に対'処"する

ことと指摘されています"Ⅲバスと他の交通

那業者との協力した、市民のための公共交通

網"の衞築が現実になったのです

「冴える会」の任務は、「アケションプログラ

ム」実行の戦略策定と挑進でしょうと同時に、

改めて公共交通とはなにか、公共サービスとは

なにか、そこでの公営事業とはなにか、原則的

な愆綻と役割について認、識を共有することだと

号えるのです経営'圷が謹についても、'劉iたな

仕矧みづくり"を展望して一歩を進める時で

しょう

「ルネッサンスプラン」で、"従業老の意識改

革"、"モチベーションを高める"、とあります

"
ひと・まち・地域

人開の見える計画になっています諦誇営戦略の

ポイントはここにあると見ました。

京都市営交通事業は、市内最大級の経営規模

で、365日、休みなく働いています。 1日63万

人の市民・来訪者と接する職員の職業奉仕の心

は大きく広がります

市長にご提案したのですが、市長部局や教育

委員会の管理職の皆さんに、バスのモニターに

なって頂いてはどうですかと。ポランティアで

お願いするとしたら予算は要りませんこれ

は、高槻市では前からやっていますモニター

といっても監視役ではありません。サービスや

車体の改善など、お客さんの立場で気が付いた

ことを、交通部へ教えてくださいという趣旨で

す。それは効果があって、お客さん第一のサー

ビス精神は、うちの課の窓口にも学ぶところが

あると広がります。京都でも市バス牙吋拓員の親

Uj、 f寧は、区役所の窓口にも広がっています。

そこで、はじめに言いましたマスコミの報道

姿勢への注文です。

阪利1・淡路大震災の後、川月20Hでしたが、

ロータリークラプの職業奉仕プログラムで、京

都新開社へ職場劼倒をさせて頂きました。捉挑

恊定によって、震災で大打撃を受けた杣戸新剛

の発行を支援し、合同企画「生きる」の現場取

材をされた賀任署・芦原次長のお話を朋き、雜

道人魂というか、気迫こもる職業泰仕の粘祁に

打たれました。丁座、新剛恊会賞を受賞された

時でした。それに比べたら地味かも知れません

が、路線バスの現場を見て列倦たいと思います。

職業倫理は先ず、 dから。「忠恕」です。

乗務呉の小さな"忠いやり"の,しが市民の

心に粋き、社会を動かし、粘果として経営業

織も好転すると信じますそれはすべての、

まちづくりゃ、企業絲営の城略にも通ずる原

則でしょう



きれいな星空が自慢となる地域づくり

〔大阪事務所/岡本壮平〕

みなさんは「光害」をご存じでしょうか。光

害とは、過剰あるいは不適切な照明により動栖

物の生育や歩行者等への不快光、天体観測への

障筈などを生じている状況、あるいは原因とな

る漏れ光を指します。

兵座県佐用郡4町(佐用町、上月町、南光町、

日月町)では、これまでの自然環境保全の取

り組みを踏まえて、この度、きれいな星空景観

を守るため県の景観条例(景観の形成等に関す

る条例)に基づく「星空景観形成地区」が指定

され、平成 17年1月から施行されました。

佐用郡と光の深い関係

佐用都4町は兵庫県の西端、岡山県との県境

地域にあり、人口は概ね22万人、平均高齢化

率は29%に及び少子高齢化が進んでいます。清

流・千種川をはじめ豊かな自然環境が残り、盛

んな農業を支えています。また古くから播磨と

'・1.国・山陰地方とを結ぶ因幡街道(別名:たた

らの適)が通り、街道筋の交流・交易も栄えた

地域です。

各町では、星や河、ホタルなどをシンボルに

豊かで美しい自然環境と調和した地域づくりに

取り組んできています。特に佐用町では、「星

空の街」選定(平成元年環境庁)を契機に星の

都宣言や光害配応などに取り組んできていま

す佐用町と上月町にまたがる大撫1」.1(標高434

m)には西はりま天文六があり、公削用として

は日本最大の光学望遠鏡が新設され、プロ・ア

マ含め世界中から観測者を迎え天体観測拠点と

しての充実とまちづくりへの波及への期待が高

まっています。また、挑磨科学公園都市は大型

放射光施設「spri"g-8」で有名です。きれい
な星空景観形成地恢の指定もこうした取り組み

の一環に位置づけられます。

光害対策の現状

光害については、天文観測への影郷が発端と

なり 1970年代に I A U (国際天文連合)、 C I

E(国際照明委員会)などにおいて検討されて

きました。我が国においては(社)照明学会に

おける検討に始まり、「光害対策ガイドライン

(1998環境庁)」、「地域照明環境計画策定マニュ

アル(2000環境庁)」、「光害防止にかかるガイ

(戸建て住宅などの除外:努力義務)

光冉1功」1:の月ι制誘導の門えノ)

"
ひと・まち・地域

チラト

ザー光

(響の大きい施設

指導強化;届出)

助重二担到
・全ての照明

・形成基準に基づく誘導

の

ドプック(200リ業境省)」などが整備されてき

ています。また、伺じく天文台を抱える地方自

治体(例:岡山県美星町など)において条例等

による積極的な対策事例がみられます。しかし

ながら、照明施詮の所有者の大半は一般市民・企

業であり対象が多数に及ぶこと、光害への認識

が概Lて低く「明るい」ことが好まれることなど

のため、光害対策は一般には普及していません。

天文台や貴重生物など特定目的に対応、して、地

域限定的に対策が誠じられているのが現状です。

佐用郡での星空景観への光害の現状と対策

佐用郡での星空景観への光筈の現状は、

(1)郊外劃店舗やパチンコ屋、公共施設など

の屋外照明・看板類,駐車場灯などによる上

力光の漏れ光が「天文台近傍の光害」となっ

てぃる。(2)特に夏期のナイター照明は影響

が大きい。(3)天体観測上重要とされる東か

ら南方面に姫路などの街明かりがあり「趣方の

光害」となっている、という結果でした(訊査

恊力:西はりま天文台)趣方の光害対策は現

実には困難であることから、天文台近傍の光害

への対策として、景観条例にもとづくきれいな

星空景観形成地区を指定し、基準に従0て照明

設超者への助言・指導により誘導をはかること

となりました。具体には、サーチライト等を上

空に向けて使用することが禁止される他、屋外

照明器具は下向きに戒匿し上力光を極力なくす

こと、また建物からの漏れ光を防止することな

どが基準化されています



地域づくりへの展開に向けて

こうした方策により照明設備の適切な改善誘

導、公共施股の率先的改善などハード面の改善

が期待されます。一方、個人住宅や小規模施設

は実際の誘導対象とはなりにくく所滴者意識に

依拠する部分が大きいことから、住民意識を啓

発し、地域づくり運動として展開するなどソフ

ト而の取り組みも求められます。特に、天体観

測のためだけではなく「佐用郡のどこからでも

きれいな星空を見ることができる」といシ豊か

な自然環境を守川鼈承する地域づくりの一環で

あることの認、識を育てることが重要と考えられ

空問経済学に見る地域統合の展望

〔京都事務所/大久保悠子〕

京制母ば毎所では、咋年12例21E1に「アルパッ

ク研修会」を開催しました。景気の低迷が続き、

社会が先行き不透明な時代にある,中,で、これか

らの方向性を導き出すことが目的です。また、

知的資源の集桜地である京都で、外部から講師

をお招きし、話題提供を得て、意見交換を行う

中で触発され、まず私たちが允気にならなけれ

ぱ'との思いです。

世界観に学ぶコンサルタントの展望

今回のh刑傷会には長年ぺンシルバニア大学教

授を務められ、現在は京都大学経済研究所教授

で、JETR0アジア研究所長の藤田昌久先生をお

迎えして、「東アジアの地域絖合と日本の将来

一空間経済学の視点からー」というテーマでお

話いただきました。藤田先生.は「空借1経済学」

の世界的な机威で、2000年には「空剛経済学一

笥Ⅷ1・地域・凶際貿易の新しい分析一」をプリ

ンストン大学のポール,グルックマン教授と口

ンドン大学のアンソニー・ベナプル教1受と共著

で出版されています。

アジア全体の地域統合の必要性

東アジアは40~50年前の日本一極集中から

多極化、多角化していて、中国の急、激な追い上

げにより日本の相対的な経済力は落ちていま

す。しかし先生のお話では、日本はコンスタン

トにシェアをキープできている現状もあり、ア

ジア全体がヨド常に豊かな地域になってきている

ます。折しも、佐用郡を含む西播磨地城(南

部の都市域を除く)では緑条例(緑豊かな地

域環境の形成に関する条例)の適用に向けて

の検討が並行しており、「環境王国」や「みん

なのふるさと」などをキーワードに、自然環

境と調和した活気ある地城づくりに向けて住

民・事業者・行政等の参画と恊働による取り

組みの枠組みづくりが進みつつあります。こ

れまで守ってきた自然の豊かさ、その本質的

価値を、いかに磨きヒげ地域活性化に活かし

次代に引き継いでいくか地域の底力に期待

がかかります

きん よつ

ということで、アジア的な視点からは現状は非

常に喜ぱしいことであるわけです。「今後

NAFrAやEUに並び第3の核として、東アジア全

体での地域統合あるいは、東アジア自体の新し

いシステムの構築をポトムアップの形で作り上

げていかなくてはいけない。難しい亊ではある

けれども上を目指して『keopgomg」で進んで
いくことが大切だ。」とお話しいただきました。

空間経済学の視点

世界のグローバル化が進み経済もーつになっ

てくると、国境を越えた「人」「物」「お金」「惰

報」等の移動が容易になり、そうした変化の.や

で「都市」「地域」の重要性が逆に増してくる、

というぉ瓢をいただきました。世界のGDPは相

対的にはNAFrA、欧州、東アジアの3地域に集

中し、各地域内における経済的結びつきはます

ます強くなっているそうです。従来の都市や地

域、国家という枠ではなく、制晰i、地域、国家

が複雑に入り組んだ空問におけるダイナミック

な経済の変化を捉える「空冏経済芋りの視点が

不可欠になってきたわけです。

空問経済字の基本的な仮説として先生は「空

間」「規模の経済ないし不可分性」「多様性」「経
銘依存性」の4つを挙げられました。ここでは

紙面の都合上、「多様吐」について取り士.げま

す染桜現象には「多様性」が非常に重斐な要

楽で、特に根源的に重要であるのが「人間の多

様性」だそうです。人開は多様性を好むので、

量においても質においても多様な娯楽のある東



京には人がたくさん集まるということです逆

に浦光をする方は、他と差別化できないと、牛

き残れないのです。21也紀のH本は、姑産型の

ものづくりが消"者に受け入れられていた時代

から、各噸客の二ーズに合わせる広い意味での

イノベーション刑の知識創造活動が小心の時代

になり、「人間の凱脳の多キ測生」はますます必

饗不可欠になるということです。先生は知識が

孤立せずに多オ論牲や外部性を保つ「「知のマグ

マ」という独愉のものをいかに井稙するかが埀

蟇」と仰いました。

求められる独自性

約3時剛のご誠演内容を詳細にここでご紹介

する哥.fはできませんが、先生のお,舌から得られ

た匁1見を私なりにまとめたいと.思います

まず、「空剛経済学」の視点です既成概念

にとらわれないで変化に柔軟に1、1'応する視点

は、コンサルタントにとっても必饗不"1'欠で

す。「いま社会や地域が、求めているものは何

か」について従来の発想にとらわれすぎず、見

極めていかなくてはならないと恐います

アルパックには、多様な人「りの頸脳が集祐し

ています。この「知のマグマをアルパック独幽

のものとしていかに蓄桜していくのか」につい

て、滕田先生のお話から問われたと恐います。

地域社会における二ーズや課題を捉える視点

と、解決していくプロセスにアルハック独Πの

能力が求められると感じました。

多様性を大事に

先生のお話から、今後のアルパックの方向個

の鍵は「独畦1性の述求」と「人1刑の多様性の緋

宗"の二点が挙げられます。他との差別化で喜

えぱ「問題をケリエイトする力を持たなけれぱ

生き残れない」と言われました。組織として「人

脚の多様性」を常に靴持するには「定瑚的にメ

ンバーを代える」または「メンバーの啼黙知を

増やす」ということです。

兎角、「先行きが不透明.1 といわれる現在に

ありますが、「地上幻の役割は高まってきてい

る、とお話いただき、地域,il'画コンサルタント

の仙命は大きいと再詔、識しました。当Πは打手

メンバーを巾心、に20名の所員が先生のお話を

伺い、先生を

剛んでの交

流会を含め

延べ4時闇刷

に及びまし

た。壮大な榊

想を、柄ンql

いっぱいに語られる腰Ⅲ先生の姿に、私たちも

また日々の什1Ⅱに希望を見1」!,しながら邁進して

いく勇気を分けていただいたと懲います

〔大阪事務所/馬場正哲〕

尼崎で「P:1空イι、』を拝見してきました。東園

1."の糯田寺の秘U、ですが、小さなU、様で、「慈

愛の微笑み」といわれる高雅でありながらすべ

てのものを包み込んでくれるような微笑みで

す。円空は寛永9年(1632年)に美濃倒竹ケ割,

の農村に生まれ、32歳の時に遁世、庶民救済の

ため北海道はじめ諾倒を遊行。生涯に 12万躯

の造像を発願L多くの木彫U、を「鉈(なた)は

つり」といわれる特異な膨法で刻んでいます。現

存竹{だけでも 5千・体を数え、地力の1.1,1里のお寺

に秘、U、として伝わっていることが多いようです。

「円空U」に1己1峪でお会いできるのは、奈良

時代に役行者により1}Hかれた真言宗聖天派フド1.1.1

の*,剥である福田寺が、尖は大正4年に生駒の

暗峠から、この東園仟1に移転してきたからで

す。このご緑に感謝させられます。

わがまち再発見をまちづくりに

この出会いは、以前本誌a05・号、 H5・号、128

号)でもご紹介した尼崎の「1ヨ然と文化の森恊

会」の行小に参加してのことです。

地域の歴史文化資源の発掘と記録、伝承を進

めようとの収り紕みで、咋年6村に尼1崎の東園

111の知られない駆史と物諦の地「火太・冨田・

椎堂」について学習し、 7月に「わがまち歴史

ウォッチング」の実践講座として行いました。

郷士史家で1ヨ然と文化の森協会の松田佑さんを

,蒜飾に、案内の突践を会Hが行いインタープリ

ターの養成の取り組みでもあります。

これからも、日頃なにげなく見ている地域の

円空仏が尼崎に



風景をそれぞれの視点で楽しみながら、白然と

文化の森協会のメンバーによるガイドで、楽し

く学びながら、地域に残る歴史遺産に触れて、

わがまちのまちづくりに繋げていきます

「自然と文化の森協会」が県表彰

この自然と文化の森恊会の活動が、平成16年

度兵庫県第6回「人刷サイズのまちづくり賞」

をまちづくり活動部門で受賞しました。評価

は、「農的環境を保全するため、休耕田を利用

して、地元の農家の指導のもと、市民が協力L

て、かつて地域の特産だったとされる田能のさ

といもづくりを突施している」、「猪名川(藻1山
とその周辺の水路など、水辺の環境を改善する

ため、水辺フォーラムや生き物調査、親子対象

の川遊びなどを実施している」、「歴史タウン

ウォッチング、歴史と環境についての勉強会、

歴史フォーラム等を開催し、地域の案内解説地

図を編集・発行した」ことをあげています。

尼崎市が「毎日・地方自治大賞」奨励賞

また、新時代の地域づくりを先取りした秀逸

な事業、運動、企画を進めている市町村を顕彰

する「毎日・地方幽治大賞(毎日新聞社主催)」

の2004年度の奨励賞に尼崎市が選ぱれました。

今年のテーマは「安,L、・安金」「食」で、"H乍

業体験誹座・里芋収穫祭を迎じた地域づくり

「自然と文化の森協会」の笑施Ⅲ業が評価され

ました尼崎市第2次基本計画で掲げられた

「協飼型のまちづくりの仕組みをつくる」取り

紲みのつの成果といえます。

多様な人々の思いが織りなす

「肉然と文化の森剛勉U は、市の文化振興計

1川が発端となりましたが、猪名川水系に育まれ

た唖U:と椴史に感謝し、変貌する1,1と河1吽林の

H然を.〕町後世に残したい人々の思いと多様な

活捌功ξ織りなす造化のたまものといえます。

また、様々な守る会などの活動を背県に、地

域市民がつくった「1ヨ然と文化の森協会」と農

業署の立場で奥体の動きを導いた畑喜一郎会

長、市の基本計画策定に参画した「市民まちづ

くり研究会」から公とNとの脇勧を尖践的に橋

渡しする武[H浩さんなど、時を得た人々の仕事

が礎となっています

この絵のない夢の日1'画を、ささやかな発見や

楽Lみを紡ぎながら、次の時を得た人々の生き

様として、持続Lた挑戦がこれからも続き、自

分たちのまちを取り戻していく願いが、この地

に移ってこられた『円空U、のまなざしからも

伝わってきます

きん よつ
^

福田寺円空仏

北大路まちなか住宅コラボレーションが2004

年グッドデザイン賞を受賞

〔京都事務所/山崎博央〕

本誌2003年味Ji'F・号(VOL.Π7)及び2004年新

圷1六YOL.123)でご紹介しました円ヒ大路まち

なか仙宅コラボレーション」が、20山年座「グッ

ドデザイン賞/建築J業境デザイン部門」を受

賞しました。

建ず計主宅を複数の建築家が定のルールのも

とに設計し1知宇;ある町並みを形成したところ

が評価されており、「こういった取り組みは今

後も様々な地域での災現が削待される」と評さ

れています。

(グツドデザイン賞ホームページ→ hltp:/ノ

W、VW.g・mark,0鴫門ibrary/2004/index.h訂η1



高野口銘菓ぬかっぱせんべい

〔大阪事務所/鮒子田稔理〕

高野Π町は和歌111県の北東部ι、ある人、1約 1

万5千人の小さな町ですⅢ界遺産に登'波され

た「紀伊山地の霊場と参詣迫」の小の1つ"野

Ⅱ1への登山11としてかつては賑わいをみせてい

ましたが高野、1、ケープルの開通やτタリ七

ションの進行などにより人の流れが変わり、観

亢地としては哀退しましたその後、昭利初刈

ι、は卞要産業の1つであるハイル織物が町に栖

力を」1i・えJ条!衞期には和歌壮1県卜でも有数の

業都lbとして多くの人が架まる町でしたが現で1.

は織物産業の低迷や'.',i齢化などにより、まちの

1心市街地は突洞化か逃んでいます

、状況から1悦却し、人が士1.工野 、

架まる楽い町を1 彬、町の歴兜資源や1'1然

資お、を橘則オ*々な取絲みを行っています

f,i里1,1町,1.身上も町内在侘である和歌111

県業技術センタ化学技術部Rの谷Π久圦氏

は長午に渡り米糠ぬかの研窕を続け、米鞁

の廃訓1で産業廃棄物である米糠ヒッチからホリ

フェノールの極である「フェルラ酸」を効イ'

良く抽出できる技術を硴立されまし大フェル

ラ酸には抗酸化作用や紫外線吸収作川などの効

川があり、フルフ酸を1・11いた発ガン予防剤も

川ぢ劃・.だということです

赤ワインにはポリフェノールが含まれている

ということで亦ワインプームが起こり、城近は

すっかり定統した感がありますが、ホリフェ

ノールにこだわるなら、'ワインより断然米被

かイ.i効だということです何よりお酒が飲めな

い人でもどんどん摸城できます

商野11町商:会11午部では、この米糠を肌;で

も気輯に摂収できるようにと谷1Ⅱ埠 kの恊ノJの

もと高野11町のキャラクター「かっは゜」にちな

んだぬかはせんべい」を企1111i販光していま

す 1袋2枚人りか10袋はいって500円ヒー

ナ y ツ・ごま 1!1のり・プレーンなど味のバリ

ンンも1":富でほんの"けく少し懐かし

い味かます

なお小心「b'社地活慨化の環として銀1」

を改美" 1T地城交流センター救ち寄"

処がまちの小心部に立けられており、そこで

もぬかぱせんべいを買うことができます

殿ち寄り処ては他じもハイレ織物な,1!,i野 1の

羽産'やハイルコフシの作川も展小販光さ

れており、ハスマ、トやハフケトなど少し

謎{有り商,1.を掩く程の仙段で雌人することもで

きます是引二炭お裁ち冷:り」くガさい

商野口町には和歌".1県で畍の木造校合とし

て現在も仙われている1窃野Π,1リ1校や托j'時代

より集種商を僻んでいた前Ⅷ邸旅鉢を僻んで

いた葛城鮴など暦史的風仙のある建物も残さ

れてぃますこ0 したまちの資源を活用し、魅

/Jある町たくさんの人が染まって楽しい町を

H指してまちづくりに取り紕んでいます 4H

ι、は橋爪 liとの合1井で、「MM址1」となる f定

ですが商甥11の地域としての取り釧みは今後

も池め"れていくことでしょう

お求めお問い介わせは湘1,1会までホーム

ヘージは hnp://WW研,.k・shokokai com/

..
ぬかっぱせんべい

裁ち寄り処
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「インドネシアを知るための50章

編著者村井吉敬、佐伯奈津子

発行明石書店

シ
タ

「少し変わったインドネシア・ガイドブック

かもしれない。・・・J Lly貞、そんなくだりから始

まる本辨は、そのユニークな構成が1Ξ1次だけで

すぐにわかります

「第1章ルピアいまだ続く迦貨危機の影

糾」、「第 19章アクァ改俳進まぬ水通イン

フラ那・学U、「第20市粉ミルク向こう三軒

両隣で絲済危機を乗りUJる」、「第27市おみ

やげ他街のための均文化」、「第32幸ハソ

コン N上化をあと押しするインターネット」、

「第38章バティックー産業としての伝統」な

どなど般の概説轡にある「歴史、文化、政

治、経済」などの分類ではなく、インドネシア

を「モノで迫る」力法で古かれている点が本,1}

の特徴です。もちろん、わずか50のモノでイ

ンドネシアのすべてを誹りきれないし、冉き丁

の「忠い」が強すぎる?という京もありますが、

拾い統みをしていくと、現代インドネシアの楽

帥と堀史的経紳:がとてもよく見えてきます

1リ1イ1,1}り,}iのこのシリーズは「エリア・スタ

ディーズ地域狗門勸として、世界の様々な

Media DDD

ぐぐ司Watch

国を「00を知るための00章」として発千1し

ています。風によって編藥力針は編署に委ねら

れ、インドネシアのようにモノで迫るものぱか

りではないようですが、ある地域を1製定した粋

の中で表現しようとすれぱ、おのずとその地域

の姑中段が明らかになってくるのは共迎と忠われ

ます。

このことは、まちゃ地域を分析するときにも

JI.γ常に有効な乎段です。住民参加のワーク

ショップでは、まずは、みんなでまち歩きをし、

地域の資源(良いところ)や課題(悪いところ)

を探し1."すことから始めることがあります。そ

の11寺に、例えは1△△地域を知るための20章」を

みんなで作ってみたら而白いかもしれません。

ところで、テレビ束京では、 E1岫11Ξ1夜 91]寺か

ら放映している「出没!アド街ツク災匪U とい

う惰報番紲があります。背都1劉を,・い心に、主変

駅刷辺や何、1'1ヨ界隈など、ある隈定されたエリ

アを対象として「ベスト30」を作り、その地妓

を紹介する番判です。放込畍1始から 10年とい

う長野番紕になってきましたが、その人気は、

見逃しがちな地域の資源を丹念に剥べ、地域ご

との魅力を揣いている点にあるのではないかと

思います。

話を戻しますが、この「インドオ、シアを知る

ための50非りでは、巻来に「インドネシアに1瑚

する1'水文献」も掲減されていますので、イン

ドネシアに興味を持った力は、それぞれの関心

に合わせて、谷考図轡を選ぶことが可能です。

咋年末の地震と池波で最大の被轡を被ったイ

ンドネシアについて、現代の社会'"情や雁史的

行条を知るための一冊としてお奨めします

紹介者/大阪事務所高田剛司



訣

i川淀川1ざの地1刈を広げると、区内を東西に走

る緑の帯がΠを引きます。「大野川緑陰辿路」、

八丁大橋跡から淀の水橋跡剛金長3,8kmの歩打

者・肉i拡Ⅲι1,リ11迫路です。鴨後、河川として機

能が低下し、河川巧濁による恋奥が[1増しι弐敦

しくなってきた火野川筋を即め立てた跡地利川

として昭利54イ1斗こ1劉脚されたそうですが、今

では悪奥を漂わせていた川の而影はどこにもあ

りません。

斬1貝は19m~47m もあり、.布ポ約 1 ガ木、低

水約 12万本の 100郁類にもおよぶ樹木が杣え

られ、緑あふれる空岡となっています。

緑除進路を歩くと、この通沿線や、この進に関

わって葬らす人々の色々な姿が見えてきます。

ただ、通勤、通学路として通過するだけの人。

遊んだり、散歩したりと、ここを憩いの場とし

ている人。野良猫のえさ場を竹力、鳩に飢をや

り、と生き物とのふれあいの場としている人。

机と椅子を1.1」して、剛碁や将棋を楽しむグ

ループもあると朋きます。

雄市乗り換えのため、倒転車を乗り捨ててい

ち
か

ぞ

ゆっくり歩けばいろいろ見える
大野川緑陰道路

〔大阪事務所/後藤久美子〕

.念
木立の周で遊ぶ子どもたち

く人。駅の近くの一角はまるで駐輪場です。家

庭ごみであふれるごみ知や野ざらしになった家

確,W心ど、残念ですが、ごみ拾て場ぐらいにし

か老えられない人もいるのです。

木立にひっそりと立てかけられた、松菜箒な

どの船除迦!しを見つけました勿羽」、散歩の11、ケ

にhH徐をされる力'々がいらっしゃるのだそうで

す。さすがに、この粥はごみなどほとんど落ち

ていない、ひときわ清々しい空闇とな0ていて、

この迫を愛する人迷の気配をはっきりと感じる

ことができます。 1 '、:
司は道で、^^

あって迫ではな

い、都市の中にあ

る公園のいろん
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まっているよう

です。

度、このなが

い公剛をゆっ

くり歩いてみて

はいかがですか
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毎朝の掃除のための講たち

な姿力
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